

De nuestra colaboración particular.

La tragedia de la incomprensión

Ha surgido una pequeña huelga, una de esas huelgas de que no hablan los periódicos apenas y que no interesan al público, porque no interrumpen un servicio importante ni presentan ante nuestros ojos el temido espectáculo de millares de hombres con los brazos caídos. Por casualidad estoy entre unos cuantos individuos que se hacen la ilusión de ser burgueses, cuando llega la noticia de la tal pequeña huelga.

Mis amigos, mejor, mis conocidos estaban en aquel momento histórico comentando las ganancias fabulosas de ciertos funambulistas que saben a las mil maravillas hacer las más hábiles piruetas sin dar nunca de bruces en el Código penal. Los interlocutores, admirados, pasan lista a la serie de millones que ganan los tales sujetos. Rezuma la envidia. Ellos, que para ser tan inmorales necesitan tan sólo de la audacia, censuran a los otros blandamente, con unas censuras que más bien me suenan a elogios francos.

Pero llega la noticia de la huelga. Los obreros, poco numerosos, de cierto negocio floreciente piden una peseta más de jornal; se les niega el afortunado patrono, y surge entonces la huelga.

Mis conocidos se indignan. Aquello es intolerable. ¿Dónde iremos a parar? ¿Qué es lo que quieren los obreros? Uno de ellos echa la cuenta por los dedos y resulta que los tales huelguistas ganan bastante más que todos ellos, hombres de la clase media, que tienen que vestir bien y sentirse otros necesidades.

La indignación ahora no es fingida, sino real y verdadera. Aquellos buenos padres de familia, sometidos muchos de ellos a la tiranía de su poco inteligente costilla, se sienten de pronto inquisidores. Por ellos no hay inconveniente en que se acabe con el movimiento obrero a sangre y fuego. ¡Palo, mucho palo! Tal es la síntesis de su programa para arreglar este mundo.

Escucho con curiosidad los disparates de esta buena gente. Antes, ante semejantes espectáculos, solía indignarme muchísimo y acababa insultando con la mayor agresividad, de palabra y de intención, a los que tales cosas me decían. Hoy he cambiado ya un poco. Me indigno en general; pero no contra este o el otro pobre diablo, que ninguna culpa tienen de ser como su tiempo y su medio les han hecho. Prefiero alentar a sus razones y reirme un poco para adentro. Alguna que otra vez, restos inevitables de mi vida pasada, les digo alguna cosa que les asusta. Luego contemplo escuchándolos sin mezclarme para nada en el rosario de sus tonterías.

Mientras ellos hablan a gritos y se quitan la palabra de la boca, cosa enteramente inútil, pues están todos conformes y no discrepan ni en el menor punto, yo pienso en aquellas mismas cosas tan frías y cruelmente comentadas por mis buenos conocidos. Estos pobres burgueses honorarios, que disfrazan su lamentable esclavitud espiritual y económica con unas cuantas frases hechas para uso de nuevo rico y unos trajes de señor pudiente, acaso no pagados todavía, representan para mí la quintesencia de la incomprensión de estos trágicos instantes.

Porque estos buenos conocidos míos son unos verdaderos infelices. Acaso, al escuchar sus frases hechas, pudiera un observador superficial calificarnos, sin más, de hombres crueles y sin entrañas, de enemigos encarnizados del obrero. Sin embargo, tal observador se equivocaría por completo. No digo yo que sean buenos, lo que se llama hombres buenos, pues para cierto grado de bondad se necesita de la inteligencia; como también se necesita de ella para ser malo con arte. Son unos infelices, en toda la extensión de la palabra. Tienen, rudimentaria y como en embrión, una cierta idea de la justicia. En el fondo de su espíritu, más abajo de las frases hechas, donde no alcanzan las intenciones de su burguesía honoraria, suele dormirse un buen deseo y acaso también un sentimiento de descontento de la vida que ahora viven. Pero todo ello es débil, tímido, sin continuidad, fracasado. No sirven más que para vegetar o ir muriendo poco a poco figurándose que viven. Acaso es ya mejor que no puedan conocer cosas más altas. Padece un demasiado sujetos por su insignificancia, por su abulia y por su miedo si vieran ante ellos la promesa de otro mundo mejor que este para otros hombres mejores.

¿Qué dirían estos hombres si pudieran ver lo que hoy realmente ocurre? ¿Qué no sería su asombro si se les hablara seriamente al corazón y a la cabeza y fueran capaces de entender lo que no entienden nunca? No puede ser; tal cosa es imposible.

Pesan sobre los espíritus demasiados prejuicios, algunos ya seculares, para que puedan cambiar cuando la realidad cambia. Hay muchos hombres que se morirán sin sospechar ni un momento que han sido injustos y crueles, que han contribuido al mal y han dañado con su hostilidad o su indiferencia a hombres que eran más hermanos suyos que aquellos otros por quienes se interesaban y cuya causa defendían. Esto es triste, doloroso; pero es inevitable. Ha ocurrido siempre así cuando nace un mundo nuevo de las ruinas de otro antiguo.

Hay muchas que podríamos llamar señales de tiempos nuevos. Una de estas señales es la absoluta incomprensión que separa a los hombres y prepara la tragedia. No es fanatismo, no es incultura, no es odio; es simplemente la fatalidad. Acaso sería mejor que pudiéramos entendernos todos, que pudiéramos darnos cuenta de que en muchas ocasiones tan sólo disputamos por palabras. Pero acaso, también, estas que algunas veces nos parecen insignificantes diferencias, fideles de arreglar con un poco de buena voluntad mutua, sean abismos infranqueables, posiciones irreductibles que únicamente después de la catástrofe pueden hallar acomodo.

No se concibe de otro modo lo que hoy ocurre en el mundo. Hoy, como en tiempos diversos, como al triunfar el Cristianismo, como al imponerse la Revolución, se ve a hombres de buena voluntad y de rectas intenciones luchando entre sí implacablemente. Unos, vueltos de espalda a lo que hacen, tan sólo ven lo que fué y creen que se acaba todo el mundo porque se hunde el mundo de ellos. Otros, cara a lo futuro, no ven en los enemigos de lo nuevo más que a seres protervos dotados de las peores intenciones. Hay acaso buena intención en todas partes, deseo de acertar y de ser útil al mundo. Acaso no haya uno malo y otro bueno, como en las comedias cursis, sino dos buenos que quieren seguir por caminos diferentes y lo malo sea únicamente el camino que busca alguno de ellos. En esto está la tragedia: en la necesidad que tiene el mundo de salvarse a sí mismo, sacrificando a quien puede también ser inocente.

Y así, pensando en estas cosas, no me indigna demasiado la estúpida charla instantánea de los pobres diablos a cuyo lado voy esbozando este artículo. Su ceguera es signo de los tiempos.

Los tiempos que se anuncian son tan grandes que, al soñarlos, bien puede perdonarse, y hasta compadecer profundamente, a quien no acertará nunca a preverlos y menos a anticiparlos.

Leopoldo ALAS ARGUELLES
Oviedo, octubre 1920.

El hambre y la guardia civil

El «Diario Universal», en la oposición, y a ratos, se acuerda de su significación liberal.

Tal sucede en el número del sábado, refiriéndose al motín de Salamanca, provocado por la carestía de las substancias.

Hace el «Diario Universal» la siguiente afirmación:

En Salamanca, como en todas partes donde la codicia hace imposible la vida de las gentes, puede ser útil el empleo de la guardia civil, y en muchas partes puede llegar a ser indispensable; no es cuando las gentes se amotinan contra los que explotan el hambre ajena, sino antes, cuando la explotación está engendrando el motín, cuando para impedir el comercio ilícito pueden y deben los gobernadores, utilizar a los guardias civiles, y en ese caso no habrá miedo de que nadie pueda agredirlos.

Este criterio defendemos siempre nosotros. La guardia civil, contra los explotadores del pueblo, contra los que lo explotan y le escamocan. Pero siempre hemos tropezado con la oposición a esta línea de conducta de los gobernantes.

Incluso de los gobernantes liberales—¡oh liberalismo «Diar»!—, que han opuesto al hambre del pueblo el plomo de los fusiles de la guardia civil.

DIALOGO



—Nunca estás contento, ¿qué te hace falta ahora?
—Un mono.

LOS NIÑOS DE RIOTINTO

El punto de vista de la dignidad

A la organización de la función de hoy en el teatro del Centro.

Se duelen los actores, organizadores de la función a beneficio de los niños de Riotinto, de la acogida que algunos detalles de su iniciativa han tenido por parte de los socialistas y de las Sociedades obreras. Especialmente, les han molestado las expresiones que se les dirigían en un artículo aparecido en nuestras columnas. Nos explicamos este mal efecto. ¡Estamos en plano tan diferente para la apreciación de los hechos sociales! Vivimos en mundos tan distintos....

Los actores afirman su sentimiento de la dignidad, cosa muy loable. El sentimiento de la dignidad es de los más recomendables en el individuo y en las colectividades. Tanto es así, que precisamente ese sagrado sentimiento de la dignidad es el que inspira de un modo especial la actitud en que las Sociedades obreras y los socialistas se han colocado. Los actores, según lo que demuestran en los escritos que han hecho públicos, están un tanto alejados de la ideología de nuestros tiempos, en lo que respecta a los deberes del hombre para el hombre. Están emponzoñados aún por esa ideología rampante y rancia de la caridad y de las jerarquías, que los espíritus libres consideran como una humillación.

En el vocabulario de los socialistas y de los obreros organizados está destrerrada, como infamante, la palabra «caridad». Queremos solidaridad, queremos justicia social, y nos enciende las mejillas, con un rubor de hombres enteros y conscientes de su derecho y capacitados para las luchas nobles y progresivas, el pensamiento sólo de recibir limosnas a las que hay que responder con la gratitud. ¿Gratitud a qué y a quién? ¿Gratitud por qué?

No son los trabajadores los que pongan odio, los que derramen las sombras del dolor y de la muerte en las almas tiernas de esos niños. Es la propia injusticia social. Examinemos los hechos constantemente en sus causas, y encontraremos que los de que esos niños están hoy sufriendo están en un orden social que da lugar a estas luchas trágicas tales como las de Riotinto. Y que un apelativo a determinadas personas y a determinadas clases, que son las culpables de que subsista un régimen en virtud del cual millones de hombres se mueren de hambre para que unos pocos privilegiados se enriquezcan de un modo fabuloso, que son los enemigos más formidables y más enconados de las clases laboriosas, de estas clases que aspiran a un más alto nivel de vida, en lo moral y en lo material; un apelativo, decimos, a esas personas y a esas clases es el mantenimiento de un lamentable equívoco perturbador de las conciencias y retardador de las soluciones verdaderas y racionales.

Vivan dentro de la realidad los actores y reconozcan—que lo reconocerán, si lo meditan un momento—que la «extensión» que han querido dar a su iniciativa la ha restado «grandeza» y «solidez».

Quien no reconocerá esto, seguramente, será el periódico palatino que dedica un artículo de fondo a esta cuestión, en el que no sabe salir de los lugares comunes acostumbrados en estos casos. Nos referimos a «El Imparcial». Sus juicios quedan contestados en lo que a los actores decimos. Y en lo que no lo quedan es porque no les encontramos impotencia suficiente para ello.

Después de formulada nuestra protesta—ya que el indulto no lo solicitamos nunca de nuestros enemigos políticos—, dejamos consignado el hecho de que estos tiempos sean de más furiosa reacción que en aquellos en que Pi y Margall escribió un artículo sin que se conciliaran contra él los rigores de la llamada Justicia.

Un periodista en la cárcel

Pretorianismo y reacción

Hace unos meses, cuando se verificó el Consejo de guerra que dictó la sentencia, nos ocupamos de la iniquidad que supone perseguir, amparándose en la ley de Jurisdicciones, al periodista D. Vicente Ferrer Sora, que no hizo sino reproducir en «Levante Agrario» un artículo de Pi y Margall, titulado «El soldado y la Humanidad».

Tratándose de un escritor joven e inteligente, pero de modesta categoría, no nos extraña que la sentencia se cumpla con todo rigor sin que en su favor se haga la campaña que se juzga obligada cuando se trata de algún prohombre.

Purga, pues, en la cárcel al Sr. Ferrer lo que una monstruosa ley española considera delito, aun cuando quien firma tal artículo haya fallecido hace unos años.

QUE SE ACLARE

¿Por qué huyen en Madrid tantas jóvenes del domicilio paterno?

Hace varios días dábamos cuenta de la desaparición de su domicilio de la joven de quince años Josefa Castillo, hija de un antiguo militante socialista.

Destacamos este suceso de la sección general porque en él concurren las circunstancias más extrañas y también porque nos parecía verdaderamente sospechosa la inflexión casi absoluta de la policía en este asunto.

Quisimos entonces advertir a la policía madrileña que estábamos sobre aviso en cuanto a sus deseos de despatar a la infeliz madre de la joven Pepita, que daba el bicho para poder llegar al absoluto esclarecimiento de los motivos de ésta y otras infinitas desapariciones del mismo corte, siendo sistemáticamente abandonado por el jefe de la cuarta brigada, Sr. Vega, encargado del servicio en cuestión.

Mas nuestra actitud discreta no parece haber sido estimada en lo que vale, ya que la joven desaparecida no ha sido hallada, a pesar de haber transcurrido cerca de un mes de pesquisas infructuosas.

EL FONDO DEL ASUNTO

Dianamente desaparecen en Madrid jóvenes muchachas que abandonan el domicilio de sus padres.

Los motivos son, generalmente, dos: uno, el puramente amoroso, en el que a menudo existen tercerías, no muy perseguidas, y otro, el que hay actualmente trabajando en la corte verdaderos equipos de damas dedicadas a la captación de infelices, a quienes quiere salvarse espiritualmente.

Sindicatos y Asociaciones protectoras de carácter católico acogen en su seno «amoroso» a cuantas jóvenes prestan oído a los cantos de sirena de estas alucinadas señoras, que están realizando verdaderos secuestros.

Ya va siendo en verdad hora de que se aclaren estos hechos, para evitar la angustia de las innumerables familias que se encuentran hoy sin saber qué es de sus hijas, seducidas por esas mujeres dedicadas a la más deplorable de las catequesis.

Hija de socialista conocido, la niña Josefa Castillo constituía una buena presa, así—clarísimo indicio así lo demuestran— la huida del hogar paterno no ha podido ser determinada mas que por la tenebrosa actuación de estas tristísimas señoras.

DOS CARTAS DE PEREZ SOLIS

Nuestro compañero y colaborador Oscar Pérez Solís nos envía las dos cartas que publicamos a continuación:

Bilbao, 21 de octubre de 1920.

Compañero director de EL SOCIALISTA. Mi querido amigo y correligionario: EN EL SOCIALISTA llegado hoy aquí veo reproducido un comentario que «Tiempo Nuevo», de Valladolid, ha puesto a cierta parte de las declaraciones que recientemente hice al corresponsal de «El Sol» en Bilbao. Veo también un prólogo y un epílogo que ustedes ponen al comentario de «Tiempo Nuevo».

En efecto; yo soy el culpable de ese desagradable incidente... y de casi todo lo malo que ocurre de tejas abajo. Yo soy un hombre perverso. Pero, perverso y todo, reconozco mis errores y faltas, que son muchas, y tengo la sinceridad de confesarlos públicamente y de procurar su rectificación, cosa que no suelen hacer, aunque los aspen, el 99 por 100 de los «bipedos implumes» que se pastan por este picaro mundo.

En esas ya famosas y, a lo que he visto, desdichadas declaraciones, cometí el error de generalizar por lo que hace al punto concreto de si Valladolid protestó o no protestó adonadamente contra mi destierro. A Valladolid, mejor dicho, a lo más sano y digno de Valladolid, le debo atenciones grandes, quizá en correspondencia a algunos trabajos míos en pro de aquel pueblo. Pero en el momento preciso de ser yo lanzado de Valladolid por la justicia y Alba, sólo debo gratitud, grande e imperecedera—y en no haber dicho esto a «El Sol» está mi única falta—, a mis correligionarios, particularmente a los que forman la redacción de «Tiempo Nuevo»; a los camaradas puestos al frente de la organización obrera y a un pequeño número de amigos particulares. Pero a nadie más.

Yo recuerdo que Palencia, espontáneamente, cuando el caudatario Sr. Carreño fué lanzado de allí por un acto de caciquismo semejante al realizado contra mi por Alba, protestó de manera expresiva y solemne. Valladolid, esas masas, ni de la Agrupación Socialista ni de la Casa del Pueblo, que otras veces se manifiestan contra el caciquismo, callaron esta vez. Y yo no lo he sentido por mí, que no busco epítosis, sino por esas masas mismas.

Por el caso, perfectamente explicable, que mi indebida generalización haya podido causarles, pido mi perdón a mis correligionarios, compañeros y amigos de Valladolid, aun después de haber dado ellos

ya por terminado este incidente. Porque no será ocioso hacer público que, luego de un cambio de «notas», más o menos diplomáticas, entre Cabello, mi amigo y compañero cariñoso desde hace once años, y yo, hemos convenido en que este incidente no vaya más allá. (Como lo sentirán los alistas y los noes!) Y para terminar esta carta, que le ruego publique en EL SOCIALISTA, yo pido a mis lectores que reflexionen esto: aparte de que yo soy un hombre sentimental, en el que a veces manda más el corazón que el cerebro, el destierro me ha llevado lejos de mis amados padres y de unos amadísimos hermanos. Nada más.

Cuento, amigo Fabra, con que le quiere su buen amigo y correligionario, Oscar Pérez Solís.

Bilbao, 22 de octubre de 1920.

Compañero director de EL SOCIALISTA. Mi querido amigo y correligionario: Sucesivamente voy enterándome de que los periódicos más rabiosamente enemigos de nuestro Partido—por ejemplo: «El Día» de Madrid; «El Liberal», de Sevilla; «Diario Regional», de Valladolid, etc.—han cogido por las hojas el rubano de mis declaraciones a «El Sol»—¡bueno de mi hecho, bueno—en la parte relativa al propósito—que no sé si lograré realizar—de retirarme de la política, y aprovechar la ocasión para arremeter contra el Socialismo español, suponiendo que mi posible retirada obedecía a no sé qué incompatibilidades de orden moral entre el Partido y yo, como si yo fuera un espíritu angélico y el Partido una horda de desalmados.

Como sería inútil, y además el cuento de nunca acabar, que yo fuera pretendiendo de cada periódico de esos la rectificación de sus insidiosos comentarios, quisiera, para que mi silencio no pueda interpretarse como indirecta aprobación de esos comentarios, que EL SOCIALISTA haga constar:

1.º Que considero formado al Partido Socialista, honrándome mucho en pertenecer a él, como una colectividad de hombres tan dignos como el que más pueda serlo; y

2.º Que si me retirase de la política lo haría en virtud de atenciones que debo a mi salud—quebrantadísima hoy—y a sagrados deberes familiares, sin que el apartamiento mio de la vida pública significase abdicación de mis ideales socialistas, a los que seguiría rindiendo fervoroso culto íntimo.

Énganlo entendiendo los maliciosos y los cándidos que hayan podido hacerles caso. Le abraza, amigo Fabra, su buen amigo y compañero, Oscar Pérez Solís.

El conflicto de Riotinto

EL DIRECTOR DE LA COMPAÑIA DE RIOTINTO, EN MADRID

El sábado llegó a Madrid el director de las minas de Riotinto, con el Sr. Dato en celebrar dos conferencias para buscar la fórmula que ponga fin al conflicto.

La primera de las conferencias se ha celebrado el sábado, y a última hora de la tarde de hoy, lunes, habrá tenido lugar la segunda reunión, sin que podamos anticipar ninguna noticia a nuestros lectores sobre el resultado de estas conversaciones, que llevan en el mayor secreto los interesados.

COACCIONANDO A LOS HUELGUISTAS

Los maestros de escuela de Riotinto acaban de ser ascendidos al despreciable empleo de agentes reclutadores de esquirols. Previamente instruidos por Brownling, se dedican a visitar las casas de los mineros huelguistas, haciéndoles toda clase de hipócritas reflexiones para que vuelvan al trabajo.

Al propio tiempo los invitan para que recojan los niños que han salido en diversas expediciones, diciéndoles que todos los gastos correrán a cargo de la Compañía de Riotinto.

Esta labor ha causado gran indignación, pues equivale a una nueva estrategia para hacer fracasar el movimiento.

UN MANIFIESTO DE LOS HUELGUISTAS

La Comisión de huelga de la mina ha publicado un manifiesto contestando al "aviso" de la Dirección que hemos comentado en números precedentes, y del que enresacamos los siguientes e interesantes párrafos:

"Nosotros aun no las admitimos, porque esas mejoras sólo representan una pérdida de veinte céntimos de real por peonada de a 12 reales y un real por peonada de a 20 reales, dado que nuestra libreta de consumo vale por el solo ocho reales.

Ni emigraríamos ni claudicamos. Pedimos mejoras, y éstas han de responder a las necesidades sentidas y a los sacrificios hechos.

Riotinto es español; españoles y obreros de las minas somos nosotros. Sin los mineros no puede trabajarse la mina; no trabajaría afectada de una manera directa a todos los españoles, ya que toca a los intereses generales; pues váyanse los que no sean españoles, los que estén, los que hoy, gustados de su propia obra, quieren perdernos para siempre.

Váyase el director general de Riotinto, España y la colonia inglesa se lo agradecerán de todo corazón. Lo decimos porque lo sabemos.

Sepa, pues, que el lunes 25 no se reunirán los trabajos. Los trabajos se reanudarán cuando la Compañía y las Comisiones de huelga, de común acuerdo, firmen las bases que mutuamente han de observarse en lo sucesivo, acuerdo que puede concretarse cuando la Compañía quiera, visto que las Comisiones de huelga no han negado ni una sola vez su concurso, antes al contrario, han solicitado en distintas ocasiones celebrar más entrevistas, con el fin de abreviar.

Los empleados de Riotinto, pues, no rompen con los obreros, ni viceversa.

Ha llegado el tiempo de las grandes reparaciones, y sepase que se harán.

Trabajo técnico y trabajo manual se han unido en esta mina. Lazos más fuertes que los de la vida los unen y sólo serán rotos por una fuerza superiorísima, que acaso sólo resida en lo eterno, en lo infinito.

Déjese, pues, de "ofrecimientos", de hojas, de avisos, amenazas y todo otro resorte claudicante, capcioso y, por tanto, inútil hoy.

Ajuste de una vez a lo que demandan las necesidades de los hombres libres; vea de concertar con nosotros antes del día 25, y así se evitará un nuevo fracaso, que tanto perjudica a todo director de Empresa.

UNA EXPEDICIÓN DE NIÑOS

Ha llegado a Almería una expedición de 15 niños, siendo entusiastamente recibidos y constantemente obsequiados por los trabajadores de esta Casa del Pueblo, que han interesado a toda la opinión con este simpático rasgo de solidaridad.

DGS VELADAS EN TURON

El Grupo artístico de esta localidad, "Idea y Arte", ha celebrado dos veladas teatrales en favor de los huelguistas de Riotinto, poniendo en escena la hermosa obra "La gran lucha", recaudando 500 pesetas, que han sido giradas a Riotinto.

LA CASA DEL PUEBLO DE MONTIJO

La Casa del Pueblo de Montijo ha recaudado 301,45 pesetas entre los trabajadores, remitiéndolas a Manuel Pérez Medina para ser repartidas entre aquellos huelguistas, a quienes dirige un caloroso saludo y una vibrante excitación para continuar la pelea emprendida.

RIOTINTO Y LOS DEPENDIENTES

La próxima semana saldrá para Riotinto una Delegación de la Asociación de dependientes para recoger una nueva expedición de 20 niños.

DONATIVO DE LOS CESTEROS MADRILEÑOS

La Sociedad de constructores de objetos de madera y juncos ha acordado donar cien setas de su caja social para los huelguistas de Riotinto.

Mitín en la Casa del Pueblo

El Sindicato de dependientes de la alimentación

Con enorme concurrencia de dependientes de ultramarinos celebró ayer tarde en el salón grande de la Casa del Pueblo el mitín organizado por los dependientes del Sindicato de la Alimentación.

Presidió el acto el camarada Bonifacio Martínez, e hicieron uso de la palabra los camaradas Ferrer, Cardosa, Lucio Martínez y Egocheaga.

Los oradores trataron, con minuciosos detalles, el alcance de las reclamaciones

que el Sindicato va a presentar a la clase patronal, estudiando el alcance de la supresión del internado, del aumento de los salarios y del establecimiento de la jornada de ocho horas, haciendo notar que sobre todas estas mejoras interesa conquistar la abolición del internado, resto atávico de servidumbre, que convierte a los dependientes en verdaderos siervos de la clase patronal.

Alentaron a los reunidos para que secunden las órdenes de la organización al plantear las reclamaciones, asegurándoles que de su decisión y entusiasmo dependía el triunfo definitivo de sus aspiraciones.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, terminando el acto en medio del mayor entusiasmo.

NOTAS

El conde ha llorado.

Segun las informaciones telegráficas, el conde de Romanones lloraba cuando desembarcó en la península acompañando al cadáver de su hijo, muerto por los moros en las operaciones de Xezauen.

Cuando, pasada la natural congoja, quede un día el conde a solas con su conciencia, tendrá una ocasión admirable para reflexionar sobre los miles y miles de padres y madres españoles que desde 1909—¡once años!—han venido sufriendo esa misma y terrible angustia de haber perdido un hijo en Marruecos en esta odiosa campaña que el propio conde procuró fomentar.

Piense entonces el ex presidente que han sido millones los padres que no tuvieron, como él, el triste consuelo de ver a sus hijos muertos; que sólo recibieron una lacónica noticia de que sus hijos no existían ya.

Piense que, así como el joven oficial Figueroa murió en el ejercicio de una profesión elegida por él y en la conquista de un país donde su padre tiene grandes intereses, los otros iban allí forzados por la disciplina, forzados por la falta de dinero, a proteger intereses que no eran suyos.

Piense que, así como él podrá morir de viejo nadando materialmente en millones, los otros padres, si llegan a la vejez, se verán privados del sostén de sus hijos muertos en Marruecos.

Y piense también en las lágrimas de las madres y de los padres marroquíes, lágrimas que riegan el campo del odio, del cual brotan esos Paços en el lado de alid del Estrecho, como en el lado de acá pueden las lágrimas españolas hacer germinar arbustos espinosos.

LAZARILLO

Una equivocación realmente infantil

Todo el mundo conoce la situación, realmente terrible, de los niños austriacos, tan desolada, que las gentes que en nuestro país tienen la misión de ser oficialmente sensibles a la desgracia, se han enterado.

Y a España han venido algunos de esos infelices niños austriacos a la repenense del hambre sufrida en su país!

La cosa era verdaderamente grotesca, ya que para hacerlos se los ha metido en los Hospicios de algunas importantes ciudades de nuestro país.

La broma resulta de una inaudita crueldad. No sabemos exactamente la situación de los niños vieneses; si sabemos la de los chicos recogidos en las anexas de la muerte que donamos por Hospicios e Inclusas.

Así, la huida de esos muchachos austriacos del Hospicio de Zaragoza nos parece cosa natural, si bien la estimamos bochornosa.

¡Apuñadas han quedado la hidalguía española y la generosidad de nuestros potentados!

Ahora ha quedado a la vista de todos la indecible tragedia de nuestros Asilos, de nuestra calamitosa Beneficencia.

Unos niños depauperados, hambrientos, que han conmovido al mundo con el espectáculo de sus cuerpos arruinados, recogidos por la caridad oficial, encuentran más terrible la permanencia en un Hospicio, en que se les mata materialmente de hambre, que la de una huida a través de un país desconocido y cuyo idioma ignoran.

Vergonzoso el espectáculo que se ha dado con estos niños, el hecho de que a los españoles se les dé normalmente un trato que implica la muerte por hambre en los Asilos oficiales constituye un verdadero crimen.

Los abusos del Metropolitano

A instancias de nuestro compañero Sabornil, que lo reclamó así el alcalde, éste ha pasado el siguiente oficio, con fecha 18 de octubre, al gobernador civil de Madrid:

"Sufriré frecuentes interrupciones en la circulación el ferrocarril Metropolitano Alfonso XIII, de las cuales no tiene el público la menor noticia, con lo que se le causa gran perjuicio, esta Alcaldía-presidencia, velando por el interés del vecindario, se permite rogar a V. E. se obligue a la Compañía, a semejanza de lo que se hace con los trenes, se ponga en estas estaciones el oportuno aviso con las indicaciones que sirven de orientación a los viajeros y eviten los perjuicios que hasta la fecha se originan, en armonía con lo determinado en la regla ségunda de la real orden de 1 de febrero de 1887, por la que se dictaron disposiciones aclaratorias del reglamento de Policía de ferrocarriles, obligando a las Compañías a anunciar por escrito, en las estaciones, la hora de llegada reglamentaria de los trenes, los retrasos respectivos de éstos y las causas que los hubieran producido."

Esperamos ahora la resolución del gobernador para juzgarle después, según sea de justicia.

DE BARCELONA

EL FESTIVAL DE ANOCHE PRO MINEROS RIOTINTO

Puede estar satisfechísima la Comisión organizadora del festival que a beneficio de los mineros de Riotinto se celebró anoche en el gran teatro-circo barcelonés.

Desde el punto de vista artístico, el acto resultó grande, magnífico, superior a toda ponderación.

Los mejores artistas de las compañías teatrales que actúan en Barcelona rivalizaron en su interés por dar el mayor realce a sus papeles, resultando un conjunto acabado.

Desde la compañía del Círculo de Sans, que dirige los Sres. Furquet y Mir, interpretando la comedia catalana "Viaje de Boda", a la del teatro del Bosque, poniendo en escena, bajo la dirección de Jaime Borrás, otra comedia, también catalana, "La teta Gallinaire", hasta el cómico por la banda municipal, que di-

EDITORIAL SOCIALISTA

Los socialistas de Petrel cederán un día de jornal.

En Asamblea general celebrada por la Agrupación Socialista de Petrel (Alcánte), se tomó el acuerdo, dentro del mayor entusiasmo, de ceder un día de jornal a beneficio de la Editorial Socialista.

Se espera que igual conducta seguirán muchos simpatizantes con nuestra causa.

Fueron designados para hacer la recaudación los compañeros Anatolio Bellán y Heliodoro Torlosa, a los cuales deben dirigirse cuantos deseen contribuir a esta grandiosa obra.—Por la Agrupación, I. Lorente.

Acuerdos de los socialistas de Portu-galete.

Le comunico los acuerdos que con relación al empréstito de un millón de pesetas han tomado la Agrupación y Juventud Socialistas de Portu-galete, a saber:

Primero. Que cada afiliado a ambas entidades socialistas done un día de trabajo para la Editorial Socialista.

Segundo. Fijar el plazo de dos meses para hacer efectivo el importe de dicho jornal.

Tercero. Designar a José María Escudó, por la Agrupación, y a Lucas Díez, por la Juventud, para hacer la recaudación.—El presidente de la Agrupación, Cándido Bustarós.

Los correligionarios de Lejona acuerdan d j r un día de trabajo.

Reunida la Agrupación Socialista de Lejona (Vizcaya) para tratar de la creación de la Editorial Socialista y del apoyo que a la misma debiera prestar, acordó por unanimidad y con entusiasmo donar un día de salario.—El Comité.

Cooperativa Editorial Vigésima cuarta lista

Donativos:

(Con las cantidades recaudadas en concepto de donativos se adquirirán acciones, que pasarán a ser propiedad del Partido.)

	Pesetas.
Suma de la vigésima tercera lista.....	413,50
Agrupación Socialista de Vilasar de Mar, por suscripción individual.—Isidro Flamarich, 10 pesetas; J. Mas Novell, 10; J. Flamarich, 3; J. Flamarich Carbonell, 5; J. Flamarich Reig, 5; J. Mas, 5; P. Mas y Mas, 5; E. Cates Roldós, 5; Valero Sancho, 5; F. Vila, 5; J. Botey, 5; un socialista vilasarens, 5; J. Pérez, 5; J. Reig, 3...	76
Pablo de Frutos, de Madrid.....	5
Santiago Gil, de Madrid.....	5
Enrique Santiago, de París.....	46
Anastasio de Gracia, de Madrid.....	5
Bernardo Lumberras, de Madrid.....	5
Sociedad de peluqueros, de Tortosa.....	10
Sociedad de oficios varios, de Tortosa.....	3
	4.568,50
A deducir por error en la cantidad donada por los cargos representativos y publicada en la vigésima primera lista.....	292,50
total.....	4.276

Resumen

	Pesetas.
Donativos y suscripción permanente.....	4.276
Accionistas.....	72.855,40
Total de la 24 lista.....	77.131,40

¡ATENCIÓN! Tenemos cartas anunciándonos giros postales para la Editorial que no han llegado aún a nuestro poder. Los que hayan mandado fondos por este medio y no tengan ya el recibo es que se hallan en ese caso. También tenemos giros postales cuya distribución o destino no se nos ha comunicado.

ADVERTENCIA. Rogamos a quienes nos manden cantidades para la Editorial que hagan el favor de escribir simultáneamente diciéndonos la suma que envían, quién la impuso y en qué oficina de Correos fué impuesta.

Toda la correspondencia para la Editorial Socialista se pondrá a nombre de Antonio García Quejido, Carranza, 20, o Apartado 637.

comos el resultado, que suponemos será importante. Merecen entusiastas aplausos por el concurso prestado a esta benéfica obra los Sindicatos de actores y musical de Cataluña, los mismos que los artistas y las Empresas teatrales y el alcalde, pues unos y otros se pusieron incondicionalmente a disposición de la Comisión organizadora a la primera indicación.

La respuesta de un pueblo

Huelga general en Albacete

No podía ser de otra manera lo que está sucediendo aquí.

Vivían las clases trabajadoras sufriendo al gobernador; un día y otro, con una pertinencia cruelísima, se sucedían las persecuciones a significados camaradas y se pretendía—¡oh candor de cerebros de encina!—abatir, aplastar la organización nuestra, que, como timbre de gloria, puede decir que en cuatro años de vida ganó treinta huelgas sin sangre, sin desórdenes, sin violencias.

Pero un día, en cierto cambio de fariseos, vino a sustituir al anterior gobernador el tristemente actual que sufrimos. Se llama Miguel de Mérida, y su nombre fué ya publicado en estas columnas por el camarada Rivas Moyano, por el compañero Bravo y por mí. Todos fuimos víctimas suyas.

Un día, Miguel de Mérida engañó a los obreros electricistas en una huelga que perdieron, por confiar en la palabra de «honora» de su autoridad.

Otro día, este cacique de tercera envía a encerrar a dos amigos nuestros—Bravo y Lozano—que al frente de un movimiento agrario en Chinchilla actuaban dentro de la ley; a los cuarenta y seis días de cárcel, la Audiencia decreta la libertad de nuestros amigos y sobrese libremente la causa.

Otros muchos días, a obreros significados, a honradísimos padres de familia, se les encierra para aplicarles ese infamante régimen de la quincena; luego, de madrugada, se les deporta, hasta reventarlos de cansancio, hacia Orense, La Coruña, Castellón, al amparo de las leyes de mendicidad.

En las tribunas públicas, en el periódico nuestro, «El 13», en las asambleas generales, en los escenarios del Ayuntamiento, en la calle, en todos sitios, los que tenemos la representación de los trabajadores decimos a la gente cómo se fabrican claudicaciones, cómo se encubren delitos, cómo triunfan los negociantes del hambre popular, cómo este régimen y sus hombres hacen la revolución a base de sus ambiciones desmedidas y sus lucros criminales.

Pero a esto se nos contesta con la acumulación de procesos, con la persecución personal, con el atropello, con el atentado personal. Y todos nosotros, buenos manchegos, resignados españoles, vamos almacenando indignación gota a gota.

Hasta que... la desmedida locura de este gobernador de tercera encienda la decisión y brota la llama de la rebeldía.

¿Por qué? La gente, nuestros camaradas, los compañeros de organización, ven que hace cinco días me suspende el gobernador de mi cargo de teniente de alcalde, basado en su capricho. Y tanto odio almacenado estalla en una formidable y magnífica huelga general, que conmueve a Albacete entero, haciéndole vibrar de emoción.

Pero la causa de la huelga, compañeros lectores, no es mi destitución intencional. La causa es lo otro, lo ya relatado; mi destitución fué la chispa.

Van dos días de huelga, y el entusiasmo y las adhesiones crecen y se fortalecen. Ayer pararon todos los oficios de la capital. Hoy el paro es absoluto, terminante, amenazador.

Esta mañana, una manifestación espontánea, formada por más de diez mil seres, ha ido al Ayuntamiento en busca del alcalde, quien, encontrando justificada la actitud del pueblo, ha dirigido la palabra a la multitud, en compañía del camarada Justino Bravo.

Luego, este alcalde cervista, que se llama D. F. Manuel Fernández, al frente de la manifestación, delante de nuestra bandera roja de la Agrupación Socialista (que llevaban mujeres) ha ido al Gobierno civil, y desde un balcón comunicó al pueblo que en aquel instante se le ponía un telegrama al ministro pidiendo la destitución del gobernador, Miguel de Mérida, y la reposición de su cargo de concejal a este compañero, que, lleno de una explícita emoción, hoy más que nunca promete cumplir con sus deberes de rebelde.

¿Crees que la huelga general terminará si vienen tropas, si traen más guardia civil de la existente (hay más de 200 parejas) y si las autoridades locales dicen que el gobernador se marchará?

Estáis equivocados, camaradas. Esta huelga es una última carta de gentes que no pueden sufrir más. Y hasta que se vea, documentalmente, reparado el agravio, Albacete entero sabrá abrir los brazos para que a todos nos fusilen.

Manuel FRAILE CORONA

LA CAMPAÑA EN FAVOR DEL EMPRESTITO DE UN MILLON DE PESETAS SE DESENVUELVE EN MEDIO DEL MAYOR EXITO.

PERO IMPORTA NO OLVIDAR QUE EL EMPRESTITO ES «SOLO UN MEDIO» PARA INTENSIFICAR LA CIRCULACION DE «EL SOCIALISTA». LA MEJOR ARMA DE PROPAGANDA REVOLUCIONARIA DE QUE DISPONE HOY LA CLASE OBRERA ORGANIZADA.

IMPORTA, PUES, QUE, AL MISMO TIEMPO QUE SE TRABAJE CON ENTUSIASMO POR EL EMPRESTITO, SE PROCURE TAMBIEN CON GRAN ARDOR QUE «EL SOCIALISTA» SEA LEIDO POR UN NUMERO CADA DIA MAS IMPORTANTE DE TRABAJADORES.

Conflictos obreros en Vizcaya

LA HUELGA DE TRIANO.—IMPOR-TANTISIMA ASAMBLEA DE LOS OBREROS

BILBAO, 22.—El importante conflicto del personal del ferrocarril de Triano sigue en el mismo estado. El ánimo de los huelguistas no decae ni un solo momento.

La Comisión de huelga ha publicado una nota oficiosa dando cuenta de la día del resultado de la asamblea celebrada para discutir la formula de solución propuesta por el director de dicho ferrocarril.

En dicha nota se dice que los huelguistas estiman insuficiente el pago de dos mensualidades por el exceso de horas que sobre las ocho de la jornada legal trabajan los obreros.

En cuanto al aumento de salarios, desean los huelguistas que el convenio sea el hecho con los demás patronos de las minas.

La Asamblea admitió, en principio, el tipo del 2 por 100 para casos de enfermedad; pero continuarán los gestiones para que sea mayor.

Insisten en el aumento de dos pesetas, y después de rechazar los ataques dirigidos a la Comisión de huelga y de ratificar su confianza a la misma, la Asamblea acordó hacer constar su deseo ferviente de que continúen las conversaciones de la Comisión de huelga con los representantes de la Diputación.

LOS EMPLEADOS MUNICIPALES

BILBAO, 22.—Las Asociaciones de empleados municipales han elevado un escrito a la Alcaldía pidiendo que la Comisión de Gobierno interior les conceda una audiencia, con objeto de llevar al ánimo de los señores concejales la necesidad en que se encuentran los empleados de que el Ayuntamiento les aumente los sueldos en la cuantía solicitada.

El compañero Laiseca se apresuró a convocar a la citada Comisión para el próximo sábado, y ha visitado también a los representantes de las Asociaciones para que envíen los comisionados.

LOS BARBEROS

BILBAO, 22.—En el café Bilbao se han reunido los barberos, acordando aceptar las concesiones patronales, que son las siguientes:

Primera. Reconocimiento de la Sociedad. Segunda. Trabajar nueve horas y media de martes a viernes, y los sábados y domingos, como de ordinario. Tercera. Librar medio día a la semana, cerrando los establecimientos.

Para los patronos que no han firmado estas bases regirá la jornada mercantil, de nueve a dos y de cinco a ocho.



Paco Morano obtiene un éxito artístico extraordinario, formidable, encarnando la figura de El Diablo en «El caso de los demonios», obra de esta de una concepción artística muy merecedora de alta consideración.

En este teatro el primer estreno será el de Pinillas («Parmeno») quien ya está ensayando.

En la Zarzuela, «Nancy» consigue que se demuestre una vez más que no hay «jetatura» que valga cuando el público sabe que hay algo que ver en un teatro.

En el teatro de la calle de Jovellanos hay una compañía espléndida y una obra que entretiene ampliamente, «Nancy», y el teatro se llena. ¡Ya lo creo!

Esperanza Iris tiene un acierto afortunado como actriz y estupendo en su presentación, fastuosa y artística.

Ramos obtiene un éxito como cantante de méritos sobresalientes. Las hermanas Corio bailan con una delicadeza y una exquisitez artística inmejorables. Y, además, Galeno está graciosísimo.

Excelentes el conjunto y la presentación. ¿Quién se quedará sin ver «Nancy»?

En Cervantes se ha estrenado «La cámara oscura», revista cuyo libro es de Pepe Ramos Martín y la música de Jacinto Guerrero.

La obra fué bien interpretada y presentada sin economías. Esto lo estimó el público, que oyó con gusto algunos números y tuvo respeto por el libro, en gracia a todo lo demás y a que hay algunas escenas estimables.

Desde luego, a Pepe Ramos Martín le falta ese desenfado que es preciso para la revista.

El Cómicó, después de un lavado que le ha sentado muy bien, ha abierto sus puertas para la temporada oficial, y con «Los granujas», éxito personal de Loreto y Chicote, y «A pie y sin dinero», para presentar un elemento femenino seleccionado, se presentó el sábado la compañía.

El teatro estuvo muy animado.



M. ROCA Fotógrafo. Tetuán, 12 MADRID. Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas de 1910.

CONSUMANDO UN ATROPELLO

EL ALCALDE SOCIALISTA DE JAEN ENTREGA DIGNAMENTE LA VARA

MORALES HABLA CLARO Y REGIO ANTE EL PUNTO.—LA INOCENTADA DEL SEÑOR FE.—FORMIDABLE PRUEBA DEL PUEBLO.—LOS SOCIALISTAS, AGLAMADOS

Conferencia telefónica con nuestro redactor correspondiente.

JAEN, 23.—Ayer, a las cinco de la tarde, se verificó en el Ayuntamiento el acto de arrebatar la vara de alcalde a nuestro compañero José Morales Robles.

La sesión fué presidida por el gobernador civil.

Se habían tomado excesivas precauciones por la fuerza pública, temiendo, sin duda, la justa indignación del vecindario que llenaba el salón y rodeaba el Palacio municipal.

Entre el público que ocupaba la tribuna pública vimos a los caciques máximos Sr. Prado y Anguita, iniciadores del atropello.

Al darse cuenta de la real orden destituyendo a nuestro correligionario y nombrando al independiente D. Inocente Fe, Morales se levantó a hacer constar que protestaba ante la violencia con que se había burlado al pueblo de Jaén una vez más y que éste sacará la consecuencia de que es imposible una labor honrada como la que él estaba realizando.

El poncio impidió que nuestro amigo continuara hablando, por lo que se produjeron vivas y protestas.

El Sr. Fe, atardecido y confuso, se hizo cargo de la Alcaldía en premio a su colaboración «sordida y premiosa» con los caciques.

La minoría socialista y el alcalde saliendo abandonaron el Palacio municipal entre grandes aplausos del pueblo.

Formose rápidamente una manifestación que acompañó a Morales hasta su domicilio entre ruidosas ovaciones y... (La comunicación queda interrumpida).

Por correo envió una información completa de este trascendental acontecimiento, que ha producido expectación enorme en Jaén.—Corresponsal.

DESTITUCION DEL ALCALDE SOCIALISTA Y NOMBRAMIENTO DE UN ALCALDE CACIQUIL.—A LOS PISOS DE PRADO Y PALACIO.—EXCITACION DEL PROLETRADO

JAEN, 23.—Según anticipé en mi telegrama, el ministro de la Gobernación, señor Bugallá, que es uno de tantos caciques como el país suporta, ha destituido al alcalde socialista de Jaén, compañero José Morales Robles.

Ni que decir tiene que esta destitución, prueba del espíritu estrecho del Gobierno y de su falta de pudor, ha sido acordada con vistas a las futuras elecciones, para malograr en lo posible con la actuación de un alcalde caciquil el éxito que ha de alcanzar la candidatura socialista.

La destitución, comunicada por telegrama a Jaén, se funda en que el Ayuntamiento, compuesto por socialistas y presidido por Morales, había acordado no asistir al acto de la entrega de la bandera al regimiento de Jaén que guarnece Barcelona, bandera que había sido regalada por la gente nea mediante una suscripción abierta entre ella por el periódico "El Pueblo Católico", órgano de la clerical, del jesuitismo y del tradicionalismo provinciales.

La noticia de la destitución causó un efecto deplorable en la opinión honrada y una gran excitación de ánimo en la clase trabajadora, que se considera atropellada por el conde gallego, que ejerce el más alto cargo español desde el ministerio de la Gobernación.

Para sustituir a Morales ha sido designado el concejal D. Inocente Fe, que ya estaba en inteligencia con Prado y se había prestado a servirle de instrumento político y de puente para que sus amigos asilten en breve la Alcaldía, creyendo que los socialistas no descubrirían esta jugada.

La conducta del Sr. Fe es duramente censurada por el pueblo en pleno, el cual recuerda que este señor está en el Municipio por haber levantado bandera contra Prado y demás caciques, a los que ha combatido energicamente.

Este señor procede de las filas republicanas, y ha colaborado con los socialistas, los cuales, creyéndole un elemento inflexible y rectamente intencionado, le brindaron la Alcaldía a primeros de abril, no consiguiendo que la aceptase.

El Sr. Fe, a pesar de sus antecedentes, sin reparar en adicciones y sin temor alguno a hundir su nombre en los abismos de la crítica, ha cambiado de conducta, colocándose de la noche a la mañana del lado de los caciques a quienes combatió, habiéndosele el juego, sirviéndose de puente y aceptando, en fin de manos de ellos la Alcaldía, de real orden, a cambio de un atropello cometido con los socialistas, con los cuales ha colaborado en obras de inaudible interés para Jaén.

La Agrupación Socialista se ha reunido para tratar este asunto, estableciendo un interesante debate, en el cual intervinieron Navarro, Avalos, Moreno Martínez, Sánchez Ceoto y Morales.

La Agrupación acordó que nuestros tenientes de alcalde dimitan hoy sus cargos al dar posesión al nuevo presidente del Ayuntamiento, combatir al Sr. Fe por conducto de uno de tantos y celebrar un mitin de protesta contra el inaudito atropello perpetrado por el Gobierno.

A las cinco celebró el Ayuntamiento sesión extraordinaria para poseer a la Alcaldía al Sr. Fe, el que se hará cargo de la presidencia del Concejo, ayudado por el gobernador y por la guardia civil, que ha sido reconcentrada en Jaén.

En la ciudad ha causado pésimo efecto el atropello cometido por el Gobierno, pues estamos en vísperas de que se repitan los hechos escandalosos de administración y pillaje que en época reciente deshonraron al Ayuntamiento de Jaén.

MANIOBRA CACIQUIL.—UN HOMBRE QUE ARROJA AL LODO SU HISTORIA. TOMA POSESION DEL NUEVO ALCALDE.—ALARDE RIDICULO.—MANIFESTACION DEL PUEBLO

JAEN, 23.—Se conocen detalles de la maniobra urdida por los caciques especialmente por el Sr. Prado y Palacio, para despojar a los socialistas de la Alcaldía,

La conducta del ex alcalde compañero Morales y de la minoría socialista restableciendo el crédito del Ayuntamiento, depurando carrupelias administrativas, normalizando los servicios y dando publicidad al estado económico del Municipio, tenía exasperado al partido conservador, porque evidenciaba ante la opinión la conducta por éste seguida y consolidada cada vez más de la posición de los representantes de la clase trabajadora.

Desde un principio, y a partir del acuerdo del Gobierno sobre nombramiento de alcaldes de real orden, los caciques conservadores pensaron en realizar el atropello que acaba de consumarse contra los intereses del pueblo de Jaén.

Mas comoquiera que en la rama monárquica no hay concejales que puedan ser elevados a aquel cargo y que, además de esto, era necesario quitar al atropello todo viso de apellidos, el Sr. Prado y Palacio se puso al habla con el concejal republicano D. Inocente Fe Jiménez, del que consiguió, por compromisos que aun no se conocen, que aceptase la Alcaldía de Jaén, concedida de real orden.

Con esta previa colaboración, sin la cual no hubiera podido consumarse el atropello, se ha llevado a cabo la destitución del compañero Morales y el nombramiento de real orden del Sr. Fe para el desempeño de la Alcaldía.

Hay que advertir que el Sr. Fe no quiso en otra ocasión aceptar la Alcaldía por votación del Concejo, que le fué ofrecida por los socialistas, y que su puesto en el Municipio lo debe a haber levantado en la Asociación Agrícola e Industrial bandera anticaciquil contra el Sr. Prado y Palacio, al que públicamente ha censurado por su actuación oligárquica y nociva para Jaén.

Ayer, a las cinco de la tarde, tomó posesión el nuevo alcalde, en sesión extraordinaria, presidida por el gobernador, después de oír unas cuantas y tajantes verdades de la minoría socialista.

A esta sesión, y como para hipotecar solemnemente la independencia, el republicanismo y la historia del nuevo alcalde, asistieron el Sr. Prado y Palacio y otros muchos caciques liberales y conservadores de menor cuantía.

En la sesión se desplegó un lujo enorme de fuerzas: el Ayuntamiento estuvo cercado por guardias de seguridad, y el salón de actos, invadido por la policía.

De esta forma ha podido poseer el cargo un hombre que se llama Republicano y democrata, que es concejal merced a la bandera anticaciquil, levantada contra las immoralidades de Prado y Palacio, que ha colaborado con nosotros y que ha reconocido públicamente que en el Ayuntamiento de Jaén no se ha administrado honradamente hasta la situación socialista.

Al salir Morales y los demás compañeros de minoría del Ayuntamiento, el público, compuesto en su mayoría de trabajadores, que llenaba por completo la amplia plaza de Santa María, les acogió con una ovación de amor y con vivas al Partido Socialista.

Tras de ellos formose una manifestación, aplaudiendo y dando vivas a los alcaldes honrados.

La policía intentó disolverla. Los manifestantes, a poco, invadieron la calle en que vive el ex alcalde, repitiendo nuevamente las ovaciones y los vivas al entrar éste a su casa.

Se censura con gran dureza, no ya por los trabajadores, sino por la opinión en general, la conducta del Sr. Fe, que es de abdicación de ideas, sentimientos e historia, creyéndose que durará poco tiempo en la Alcaldía, por estar entregado a Prado y Palacio, el que lo utilizará como puente para dar aquel cargo a uno de sus antiguos amigos.

Esta tarde, a las siete, celebra el Ayuntamiento sesión ordinaria. En ella presentarán la dimisión de sus cargos todos los tenientes de alcalde, que son socialistas.—Avalos.

El alcalde de Cork ha muerto

(DE LA AGENCIA RADIO) LONDRES, 25.—En la cárcel de Brixton acaba de fallecer el lord alcalde de Cork.—Radio.

El pacto de solidaridad

Gran mitin en Elda

ELDA, 24.—En el teatro Castelar, y organizado por los Comités del Sindicato único del ramo de la piel, Agrupación Socialista y Sociedad obrera "Renovación", se ha celebrado un mitin de afirmación del pacto establecido entre la Confederación Nacional del Trabajo y la Unión General de Trabajadores.

Presidió el acto el camarada José María Romero, y tomaron parte en él los compañeros Vicente Gil, Isidro Escandell y Carlos Botella.

El numeroso público que ocupaba totalmente el amplio coliseo aplaudió con entusiasmo a todos los oradores, quienes con aguiro y entereza iniciaron la conducta a seguir por los obreros organizados de esta localidad, borrando la división que existía entre las diferentes organizaciones, que a la pugna hasta ahora impidió su antagónico eficacia de sus luchas aisladas.

El compañero Escandell fustigó duramente la esquizia del ídolo Gobierno que preside el Sr. Dato e hizo la crítica de los perjuicios secundarios que encarnan en el ejercicio, ciego y autocrático, siendo su labor coronada por reiteradas interrupciones de aplausos.

El acto ha revestido trascendental importancia, por representar el pacto de cordialidad establecido, en cuanto a esta localidad se refiere, una fuerza obrera considerable frente a la ambición patronal y a los desenfrenos gubernamentales.

Al terminar se hizo una colecta cuya cantidad recaudada será destinada para los presos políticos y niños de Riotinto.—C.

Los mineros ingleses

(DE LA AGENCIA RADIO) EN VIAS DE SOLUCION—HACIA EL TRIUNFO DE LOS OBREROS

LONDRES, 25.—Ayer, a la una de la tarde, hubo una reunión entre los representantes del Gobierno y de la opinión. No se ha hecho ninguna comunicación a la prensa; pero los círculos oficiales y las personas relacionadas con los mineros no tienen ninguna inconveniente en declarar que la situación está llena de promesas.

El Gobierno ha hecho a los mineros una proposición cuyos detalles no se han divulgado; pero se da a entender que el aumento se concederá inmediatamente.

El Gobierno reconoce que la mejora del rendimiento no depende exclusivamente de los mineros, y el aumento no se hará condicional al nivel de una producción dada.

Por otra parte, los mineros se comprometerán a hacer todos sus esfuerzos para ayudar a la mejora del rendimiento. A este efecto se prevén conferencias entre patronos, obreros y peritos del departamento de minas.

En todo caso, ambas partes anuncian que las negociaciones empezadas van a continuar.—Radio.

Una conferencia de Llanza

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR) ABLANA, 22.—Organizada por la Juventud Socialista de este pueblo ha dado una conferencia el camarada Manuel Llanza, tratando la cuestión de la nacionalización de las minas y el movimiento obrero internacional.

La conferencia, que duró más de hora y media, se vio premiada por una gran salva de aplausos a su terminación.—Peña.

NOTICIAS DE MENORCA

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR) ASAMBLEA ELECTORAL SOCIALISTA OBRERA EN MERCADAL MAHON, 23.—En la asamblea celebrada en Mercadal, a la que asistieron representantes de los Grupos Socialistas de todos los pueblos de la isla, se acordó por unanimidad lo que sigue:

Presentar candidato a las próximas elecciones de diputados a Cortes.

Realizar cuanto antes por todos los pueblos de la isla una excursión, con el objeto de celebrar mítines para difundir los ideales de nuestro Partido.

Llevar a cabo, pocos días antes de las elecciones, otra campaña de mítines de propaganda electoral.—R. P.

ALCALDE DE REAL ORDEN

MAHON, 24.—El Gobierno ha destituido al alcalde republicano de Mahón y ha nombrado de real orden a un concejal de la minoría monárquica para usurpar dicho cargo.

Los Comités de la Federación obrera de Menorca y la Agrupación Socialista Obrera de Mahón y el semanario socialista "Aires de Fuera", han hecho pública su más enérgica protesta por negar el Gobierno Dato el derecho de los Ayuntamientos a elegir su alcalde presidente.—R. P.

Hezafia de "El Bellot"

JAEN, 23.—En Mancha Real hay un alcalde, llamado Gregorio, alias "el Bellot", cuyo apodo hace honor a su analfabetismo y a su falta de escrúpulos para servir, aun haciendo el ridículo, la política de su amo y señor, Prado y Palacio, del que casi es imagen y semejanza.

El domingo fueron a ese pueblo, invitados por la organización obrera, los compañeros Sagristá, Lamonedá y García Cortés, para celebrar un acto de propaganda.

"El Bellot" concedió a los directores de la organización permiso verbal para celebrar el mitin.

Mientras éste se celebraba, "el Bellot" fué a "La Peña", Casino donde se reúnen los señores, y allí éstos le hablaban las orejas, diciéndole que había cometido una solemne burrada concediendo permiso para el mitin.

"El Bellot", que aunque es analfabeto a veces se siente con pujos napoleónicos, requirió, por medio de escrito, a la guardia civil para que tomase militarmente la Casa del Pueblo y detuviese a los compañeros Sagristá, Lamonedá, Cortés y Ramírez, orden que fué cumplida al pie de la letra.

Después de comedia esta hezafia, que hacia de "el Bellot" un pellejo de los señores del pueblo, el monterilla marchó al Casino a dar cuenta del acto épico que acababa de llevar a cabo.

La detención de nuestros amigos, realizada a las doce de la noche, duró dieciocho horas, hasta que el juez de instrucción les tomó declaración y decretó la libertad de ellos.

Esta hezafia de "el Bellot", el que las autoridades superiores han tirado de la oreja, ha indignado a los trabajadores de Mancha Real, los cuales protestan, contra el caso singular de que desempeñe la Alcaldía un hombre de esa catadura, que, además de ser un analfabeto, es un peligro para la tranquilidad del pueblo.—Avalos.

Los combates en Marruecos

ONCE MUERTOS Y DIECINUEVE HERIDOS

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado hoy el siguiente despacho:

Alto comisario a ministro Guerra. Naxos, 25.—Recibido el 24, a las diez y media.—Amplio mis telegramas anteriores respecto a bajas ocurridas en combate día 21, participando que nombre de muertos y heridos que no pude comunicarle por desconocer aun datos, son los siguientes:

Capitán regulares Tetuan Agustín Muñoz Granda, herido leve.

Tropa.—Muertos: Soldado Dionisio López Sánchez, de regulares de Ceuta; cabo Eugenio Rollo, Gonzalo y soldado Carlos López, Ceuta, ambos de artillería; cabo Desiderio Rocio Bueno y soldados Benito Cabrera Martín, Regino Casallo Muñoz, Francisco Castaño Rodríguez, Agapito López, Pájaros, Saturnino, García Álvarez y Basilio Saiz Sota, los siete del batallón de Segorbe; soldado José Creus, del batallón de Llerena.

Hermos.—Regimiento artillería: Sargento Pedro Ramos Villarreal, grave; artillero Diego Montero Montero, Francisco Mario Vico, José Nómez Muñoz y Pedro Sánchez, leves.

Batallón de Segorbe: Soldado Francisco Cuixiper, gravísimo; Juan Campos García, leve; Nicolás Martínez González, leve; Eusebio Correa, muy grave; José Torrebellota, grave; Marcelino Fernández, muy grave; Joaquín Carreras, menos grave; Emilio Fuente y Juan Ferrant, leves.

Batallón de Llerena: Soldados Francisco Quinones, leve; José Guerrero, menos grave; José Valero, menos grave, y José Hernández.

El alcalde de Navacerrada no quiere excepciones

El Grupo Socialista de metropolitanos, de Madrid, pretendía celebrar ayer un mitin de propaganda societaria en Navacerrada, para lo que solicitó la correspondiente autorización de la Alcaldía de dicho pueblo.

Pero el monterilla se opuso, alegando que en el oficio se le trabaja de "excoletísimo señor..."

Los organizadores, perplejos ante este exceso de modestia del alcalde serrano, prometieron rebajar el tratamiento, y se limitaron a comenzar los trabajos de organización.

De varios pueblos comarcanos llegaron Comisiones de campesinos que desean constituirse en Sindicatos de resistencia.

El próximo domingo se verificará la reunión suspendida.

La política

EN LA PRESIDENCIA.—DATO ELOGIA A LA COMPANIA DE RIOTINTO

En la conversación del jefe del Gobierno con los periodistas les facilitó a éstos varias noticias penosas sin importancia.

Manifestó también que mañana regresará a Madrid el ministro del Trabajo.

Y de pasada, respondiendo a la pregunta de un periodista, añadió que suponia se habría verificado en Palacio la ceremonia de imponer el tofón de oro al Sr. Maura.

El resto de la charla lo dedicó el señor Dato a un elogio efusivo de la Compañía de Riotinto, que, según el jefe del Gobierno, se mostraba admirablemente dispuesta para llegar a una solución armónica del conflicto, aceptando la propuesta de constituir una Comisión arbitral que tratase a la manera que lo hizo la que entendió en la huelga de Peñarroya.

A este fin se telegrafió al gobernador de Huelva para que comunicase a los obreros la invitación correspondiente, para que designen los compañeros que puedan representarlos en tal Comisión.

Por último, dijo también Dato que Mr. Browning hizo constar que la Empresa costeará el viaje de los niños que querrán regresar a Riotinto, donde aseguró que se les facilitará alimentación.

Tales pruebas de altruismo a lo don Juan de Robres conmovieron hondamente al jefe de los ídolos, que particularmente conoce muy bien las generosidades de aquella Empresa.

Aspecto moral que, en sus relaciones con los obreros, la Compañía ocultó siempre, sustituyéndole por la más despiadada explotación.

Las huelgas en Barcelona

MAS DE VEINTITRES MIL HUELGUISTAS

BARCELONA, 25.—Según los datos facilitados en el Gobierno civil, se hallan parados a consecuencia de los distintos conflictos 23.592 obreros.

LOS METALURGICOS, DE ACUERDO CON LOS TECNICOS

BARCELONA, 25.—El Sindicato único del ramo de metalurgia ha publicado una nota en la que hace constar su conformidad con entablar negociaciones con los patronos, tomando como base de discusión las propuestas que suscribe el Sindicato general de técnicos.

En dichas bases se establece el principio de la inspección obrera y técnica en las Empresas, a la manera como se ha impuesto en Italia después de la última huelga.

El Sindicato obrero requiere ahora la propuesta del organismo patronal.

SANCIONANDO UNA INJUSTICIA

Contra los carteros madrileños

La situación de este conflicto, que fué provocado por el avar vejatorio de algunos oficiales del Cuerpo de Correos hacia los modestos miembros de la Cartería, continúa sin variar de aspecto, aun cuando se vayan confirmando las amenazas que se lanzaron contra dignísimos carteros madrileños.

Absolutamente injustificadas se hallan las decisiones del Poder público, que una vez más alardea de parcialidad en contra precisamente de los más humildes y por satisfacer sentimientos de rencor de quienes se obstinan en mantener actitudes de violencia.

A la protesta que, en tonos de gran serenidad, formularon los carteros contra lo que consideran una intromisión regulatoria a su dignidad se ha conestado aumentando el número de oficiales que han de ejercer las funciones fiscalizadoras en la Cartería, absolutamente innecesarias para la buena marcha del servicio y que sólo reportan una utilidad pecuniaria inmediata a los que perciben apetitosas gratificaciones.

Con ser muy dolorosas las consecuencias que de un incidente vulgar se han derivado, no otra cosa puede

esperarse de un Gobierno que en todo momento ha demostrado su animadversión hacia los trabajadores.

Lo que no se logre por movimientos de solidaridad en favor de las víctimas de estas injusticias no ha de conseguirse con humillaciones, que no hacen sino acrecentar la soberbia de los que utilizan los altos puestos para satisfacer sus odios de clase.

ADHESIONES A LOS CARTEROS

Desde el primer momento se han colocado al lado de los carteros, a quienes se persigue injustamente, los funcionarios de Hacienda, Fomento y Telegrafos, los cuales han elevado su protesta ante el ministro de la Gobernación, no logrando que el Sr. Bugallá quisiera recibirlos.

Expresando sus razonados deseos, entregaron al subsecretario un escrito solicitando que se dejen sin efecto las medidas de rigor, que sólo se aplican a los carteros.

En idéntico sentido se han dirigido al director de Comunicaciones los carteros de las principales capitales, firmemente decididos a persistir en actitudes adecuadas a lo que demande la defensa de los compañeros de Madrid.

Labor de los socialistas

Acción obrera

VARIOS ACUERDOS

VICALVARO.—La Sociedad de obreros del campo y Oficios varios tomó los acuerdos siguientes:

Organizar una rifa, cuyos ingresos se destinan a la Editorial Socialista.

Abrir una suscripción para los niños de Riotinto.

No intervenir en la elección de vocales del Instituto de Reformas Sociales.

Enviar al ministro de Instrucción pública una enérgica protesta por el abandono que se hallan las escuelas de este pueblo.—C.

RECLAMACIONES DE LOS ENCUADERNADORES

La Sección de encuadernadores de la Federación Gráfica Española ha presentado a sus patronos las siguientes bases de aumento en los jornales:

Los que actualmente ganan de 1 peseta a 1,99, 2 de aumento; de 2 a 4,99, 3 de idem; de 5 en adelante, 4 de idem.

Nueva tarifa de pliegado: Tamaño en 8.—De dos y tres dobles, 0,35 pesetas doble; de cuatro dobles, 0,70; de cinco dobles, 0,75.

Tamaños.—En 4°, 0,10 pesetas más en doble; folio, 0,15; doble folio, 0,25; en 16°, 0,10; en 32°, 0,15; en 64°, 0,25.

Todos los demás pliegados se harán a jornal.

Tarifas de costura a destajo: Rústica sencilla, sin cadena, a 0,80 pesetas resma; con cadena, 1 peseta idem; 2° clar, de dos cordones, 1,35; "Esfera", "Gacetas" e "Instrucciones", 0,70; "Blancos y Negros", 0,50; por puntadas, 0,10 pesetas cordel.

Diente perro y trabajos especiales, precios convencionales.

Los pliegados y las costuras aumentan en las veladas el mismo tanto por ciento que se establece para los obreros a jornal.

Reglamentación del libro rayado.—Primeros oficiales, 15 pesetas; segundos, 12; preparadores, 10; ayudantes, 8; aprendices, cuya obligación será ayudar a los oficiales con preferencia, si éstos lo solicitan: primer año, 1 peseta; segundo año, 3; y tercer año, 5.

Primeras costureras, 8 pesetas; segundas, 6,50.

Rayadores de máquina de bombo.—Primeros oficiales, 12 pesetas; segundas, 10. Máquinas de hierro.—Primeros oficiales, 11 pesetas; segundos, 9; pasadores de máquina de hierro y bombo; 7; aprendices, primer año, 1; segundo año, 3; y tercer año, 5.

En todas las categorías se hace la adverbencia de que los jornales marcados son como mínimo.

SOCIEDAD DE OBREROS MARMOLISTAS

Esta entidad celebrará junta general ordinaria mañana, martes, a las ocho de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

SINDICATO DE LA ALIMENTACION (SECCION DEL TRANSPORTE Y MOZOS EN GENERAL)

A los carteros y mozos de la industria y del comercio: En la asamblea celebrada por esta Sección se acordó que, terminantemente queda prohibido que ninguno de los que dependan de dichos gremios concurren a trabajar en las acciones donde el personal de la contrata esté en huelga, siendo declarado traidor los que contravengan este acuerdo.

Al mismo tiempo enviamos un cariñoso saludo a estos valientes luchadores, deseándoles un resonante triunfo en sus justas reivindicaciones.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las seis de la tarde, Tallistas, y a las ocho y media de la noche, Marmolistas.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Tallistas, y a las tres y media de la noche, Limpiezas y Riego.

ACTOS

SESTAO.—Nuestro compañero Marcelino Arnedo, secretario de la Agrupación Socialista local, ha tenido la desgracia de ver morir a una hija suya, pequeña de tres años de edad.

Al cuerno, que tuvo carácter civil, asistió gran cantidad de trabajadores, que así testimoniaron sus simpatías al camarada Arnedo a quien expresamos nuestro sentimiento por la desgracia que le aflige.

ALMANSA.—Con el nombre de César ha sido inscrito en el Registro civil un niño, hijo de nuestro compañero Sebastián Sáez, presidente de la Agrupación Socialista.

Madre e hijo disfrutan de excelente salud, afortunadamente.

SE REGALA un folletito, en el que se explica a los jóvenes sin carrera la forma de hacer GRATUITAMENTE la carrera de tenedor de libros en un curso de NUEVE MESES, estudiando en su casa y sin dejar sus ocupaciones. ESTUDIOS GRATUITOS POR CORRESPONDENCIA, que permiten a los jóvenes de ambos sexos capacitados para un BRILLANTE PORVENIR y obtener empleos y sueldos importantes.—Escribid al director del CENTRO LIBRE DE ENSEÑANZA.—GRANJA DE TORREHERMOSA (Badajoz).

PROBLEMAS DE TACTICA

¿Qué es colaboración de clases?

Hay que reconocer que los demagogos tienen acierto para escoger frases sugestivas. Colaboración de clases! Naturalmente, para las inteligencias sencillas, este «colaboración de clases» ha de ser algo antinómico con el antagonismo de clases, y por eso se explica la insistencia en manejar la frase. La palabra «colaborar» estaría bien aplicada en el caso de un trabajo común, con el cual se persiguiera un beneficio común también; pero aplicada a los casos de disputa, de lucha, aunque ésta no sea violenta, de antagonismo, de oposición en la finalidad? Será en cierto modo ingenioso para engañar a la masa obrera; pero no deja de ser un equívoco.

La verdadera colaboración, aunque ésta sea inconcebible, existe entre los Gobiernos que atropellan la ley y los extremistas que se aprovechan de las extralimitaciones para desviar a la organización obrera del camino que se le obliga a seguir en tanto no disponga de la fuerza suficiente para imponerse por sí sola.

Hay que advertir que en este caso paga lo contrario que con la táctica revolucionaria: ésta la practican pocos de los que la preconizan; la «colaboración» la realizan la mayor parte de los que la combaten; para probar esto no habría que hacer ningún esfuerzo.

¿Tan a lo vivo tratan algunos de desmenujar el papel de revolucionarios, que, para combatir la táctica intervencionista, legan a afirmar que, no sólo no sirve para nada, sino que es contraproducente. Yo me explico este criterio en los anarquistas, que al hacerlo son consecuentes; pero que esto lo mantengan socialistas lo considero un absurdo. Además, eso es jugar con fuego, porque el verdadero socialista, en tanto existe el régimen parlamentario, no puede prescindir de intervenir en él, y la condenación de la intervención obrera en los organismos sociales del Estado lleva tras sí la misma condenación implícita de la intervención parlamentaria en todos sus órdenes.

Mucho cuidado! Si esas teorías previenen en los cerebros obreros, se condenará a la clase trabajadora por largos años a una actuación estéril y de sacrificios sin resultados positivos, y se entregará a los elementos reaccionarios, anarquistas, la organización obrera, porque ellos monopolizarán ese método de lucha que hasta ahora no han podido obtener gracias a la energía desbordada para impedirlo. La responsabilidad para los socialistas que hacen esta labor sería enorme.

Que la intervención de los trabajadores en los organismos oficiales—Conferencia Internacional del Trabajo, Instituto de Reformas Sociales, Juntas Locales, Tribunales Industriales, Comités paritarios, etc.—es contraproducente! ¡Como es abusiva de la buena fe de la masa obrera! Claro que si alguien afirmase que la revolución social se realizará desde esos organismos, se le podría calificar de farsante; pero a los que califican de inútil y contraproducente el intervencionismo hay que decirles que están equivocados.

Creo que ese criterio es erróneo, que no se debe ni se puede, aunque se quiera, prescindir de intervenir en toda la vida pública, y que lo inútil y contraproducente en esa propaganda abstencionista, y, además, que la teoría de que el obrero no debe esperar nada de leyes y reales órdenes y dejar al logro de sus reivindicaciones inmediatas únicamente a la presión material que su fuerza numérica pueda hacer sobre los patronos encierra un egoísmo y una insolidaridad impropia de una clase trabajadora consciente de su misión histórica. Y, para probar esta afirmación, bastan los hechos.

Después de publicarse el decreto de las ocho horas para todos los oficios, el Sindicato minero asturiano, con una gran comprensión de las circunstancias, acordó reclamar la jornada de siete horas para los mineros del interior y ocho horas para los del exterior. Cualquiera que tenga alguna noción de lo que es la organización obrera, comprenderá que el Sindicato minero de Asturias tiene fuerza suficiente para imponer, con huelga o sin ella, a sus patronos esta mejora; pero que le sería difícilísimo recabar el mismo beneficio de los patronos de otras minas de España para sus obreros. ¿Qué podía hacer en este caso? ¿Dejar perder la oportunidad? ¿Limitarse en la lucha a obtener la mejora para los mineros de Asturias solamente, habiendo posibilidad de obtenerla para todos los de España? Eso significaría un egoísmo y una falta de solidaridad censurables. ¿Aguardar a que los demás Sindicatos mineros se igualasen a él en poder para hacer simultáneamente la reclamación? Eso sería renunciar a la mejora por muchos años. En esa situación quedaba más medio que imponer al Poder político el que por medio de la ley se generalizase la jornada de siete horas, y así se hizo. ¿Podrá alguien, con justicia, calificar, por este hecho, de conservador o reaccionario al Sindicato minero de la región asturiana? ¿La «colaboración de clases», en este caso, ¿ha sido inútil o contraproducente? ¿A juicio mio, ha sido mucho más revolucionaria que todas las sofismas aconsejando a todo trance una acción revolucionaria inmediata, y, sobre todo, a sabiendas de que eso no es posible?

Albaites de Madrid: estos valientes compañeros, en menos de un año, han obtenido tres enormes triunfos, que para sí quisieran muchos que no hacen más que gritar, y los han logrado con el procedimiento de la «colaboración de clases»; pero la más importante fué la primera: febrero de 1919. Reclaman las ocho horas y aumento de jornal; al mismo tiempo, otros oficios hacen también reclamaciones, y el Poder político invita a los trabajadores a formar una

Comisión mixta de obreros, patronos y arquitectos, al objeto de informar si era factible establecer la jornada de ocho horas para todo el ramo de la edificación de España, con objeto de evitar la competencia, y el aumento de salario para los obreros de Madrid pertenecientes a dicho ramo, y de esta «colaboración de clases» sale un decreto que impone a todos los patronos de España, de los oficios mencionados, la jornada de ocho horas, y a los de Madrid, además, un aumento en el salario. La generalización de esta mejora, ¿se hubiera logrado por la sola fuerza de la organización obrera madrileña, sin la intervención del Poder político? Seguramente, no. ¿Se le puede por eso calificar a estos compañeros de antirrevolucionarios? Tampoco. Los dependientes de comercio, después de muchos años de lucha, obtienen el descanso en domingo, la jornada mensual y, posteriormente, son comprendidos en la ley general de las ocho horas. Si en este caso no media la ley, ¿se hubieran implantado estas mejoras en toda España por muchas lunas de escarpados que hubieran resultado rotas?

Igual puede decirse de los obreros padeados con la supresión del trabajo nocturno: lo hubieran suprimido en Madrid o en alguna otra población. ¿Pero en toda la industria? Antes se haría la revolución social.

Lo mismo puede decirse de la legislación internacional. En la Conferencia de Washington se acordó, entre otras cosas, imponer a los Gobiernos la obligación de legislar prohibiendo el trabajo de los niños hasta la edad de catorce años y establecer la indemnización por maternidad durante las seis semanas anteriores y posteriores al parto, con la prohibición del trabajo durante las doce semanas. En la Conferencia que se celebró en Ginebra se trató de las dos proposiciones presentadas en la de Washington por la representación obrera de España: «Cuestión agraria» y «Derecho de asociación, reunión y coalición». Puntos son estos de gran interés para los obreros españoles, y especialmente para los agrícolas. Lo acordado en la primera Conferencia y lo que seguramente se acordará en la de Ginebra, ¿puede ser indiferente para nosotros? ¿Nos consideraremos con fuerza propia para imponerlos al Gobierno de nuestro país? Creer esto acusaría en nosotros una inconsciencia imperdonable.

En las discusiones con motivo de la Segunda y Tercera Internacional, algunos compañeros han llegado a decir que para necesario ingresar en la Tercera porque ésta había recogido el espíritu de la Segunda de antes de la guerra; pues bien, esa Internacional, cuyo espíritu tanto es deseado, acordó en el Congreso celebrado en París en 1920, por iniciativa del camarada Lavigne, la celebración de una manifestación internacional, el Primero de Mayo, para reclamar de los Poderes públicos una legislación protectora del trabajo, y especialmente la jornada legal de ocho horas. Esta bandera se ha estado enarbolando por todo el mundo durante treinta años, y a ella se han acogido millones de trabajadores, y ha servido de base, no sólo para la propaganda, sino para sus luchas cotidianas con los patronos, hasta que en España fué arrancado el acuerdo unánime del Instituto de Reformas Sociales en favor de la jornada de ocho horas y llevado a la «Gaceta» el 3 de abril de 1919 para que comenzase a regir el 1.º de octubre del mismo año.

Dicha jornada ya estaba establecida en algunos oficios, obtenida directamente de los patronos; después se generalizó con el decreto en favor del ramo de la edificación; ¿pero cuántos años habrían hecho falta a la organización obrera hasta imponer, sin mediación de la ley, la jornada de ocho horas a los oficios que hoy la disfrutan? A esto podrían contestar los dependientes de comercio, que a los pocos meses de obtener la jornada mercantil (diez horas) fueron incluidos en el decreto estableciendo las ocho horas en el momento que menos lo podían esperar.

Sobre la cuestión agraria, que tanto hay que hacer, pero que lo más urgente es extender el derecho social a los obreros del campo, y especialmente lo relacionado con los accidentes del trabajo y la modificación, por lo menos, del régimen del derecho de propiedad, ¿cómo creen los sociólogos modernistas que puede hacerse esto? ¿Directamente por cada una de las organizaciones u organizando una gran Federación nacional de agricultores que, con su fuerza mancomunada, obligue al Poder político a legislar sobre este particular? Hay que recordar que cualquiera mejora que se logre por la ley no es debida a la generosidad de los gobernantes, sería gracioso que los revolucionarios comudiesen a los burgueses esta virtud, sino por la fuerza obrera, y, por tanto, el éxito es tan propio como si lo hubieran logrado de sus patronos directamente.

Otro aspecto de la cuestión: se ha calificado de «majadería imperdonable» y de «porfioso a los ministros» el hecho de ir personalmente ante el Gobierno a reclamar o protestar contra los atropellos gubernamentales, porque ellos, los ministros, «deben realizar los actos de justicia sin estímulos de nadie». ¿Qué merecería más, ser incluido en el gran catálogo de las majaderías humanas: el acto de ir al ministerio a reclamar o protestar, nunca porfioso, eso es innecioso, contra una prisión arbitraria o atropello del derecho, o creer «condidamente» que ellos, los ministros, los que representan los intereses burgueses, deben realizar los actos de justicia sin estímulo de nadie? En todo caso, si se entiende que el Poder público debe realizar los actos de justicia sin estímulos de nadie, ¿por qué las cartas protestando a reclamando?

Esto me recuerda a los mendigos vergonzantes, que se ponen en el sitio más oscuro de la vía pública con la mano puesta para recibir la limosna sin pedir o depositan en las mesas de café pequeños impresos relatando sus culpas y después los roban silenciosamente; podrá o no dárseles la limosna; pero ellos, muy satisfechos, proclaman la integridad de su dignidad de hombre, puesto que no descendieron a pedirlo. Y, sobre todo, ¿qué es más digno? ¿Entrar en el despacho del ministro a reclamar la libertad de un compañero preso injustamente, o el respeto al derecho de reunión y asociación atropellado, o entrar para recoger las impresiones que al ministro le convenga dar para la información periodística y al mismo tiempo recibir los chistes que se le corran? En todo caso, lo importante será que al salir del despacho del ministro se salga con la integridad moral y sin menoscabo de la lealtad que se debe a los que en aquel acto se representó. Además, si el negarse a reclamar personalmente se considera como un acto comprendido en la táctica revolucionaria, hay que reconocer que cuesta bien poco el serlo, y, sobre todo, para los que nunca son perseguidos por la «justicia» burguesa.

Para para los censores de la táctica in-

tervencionista nunca faltan objeciones, y si no pueden rebatir lo anterior, dicen que para qué mejoras legales si luego no se cumplen; y aunque esto no es cierto en absoluto, ¿se cumplirán mejor o igual sin la ley? Pero, en todo caso, dicen: pues que la ley la hagan ellos sin intervención nuestra; pero si los pocos o muchos beneficios de la ley los han de disfrutar los trabajadores, ¿no les conviene a éstos llevar a ella la mayor cantidad de su pensamiento? Todavía dicen los irreductibles: Es que aun teniendo en cuenta eso no debemos ir a esos organismos de carácter social, donde siempre seremos minoría y hemos de convivir con Fulano. Y yo pregunto: Si la clase trabajadora lleva al Parlamento, como debe hacerlo, una representación, ¿tendrá mayoría y convivirá con Lenin y Trotsky, o con el hombre de 1917? Pero no se agotan las objeciones, y contestan: Es que al Parlamento debe ir exclusivamente a hacer «labor revolucionaria».

Parafraseando una nota que en ciertos carteles anunciadores de un espectáculo, por desgracia muy nacional, se pone al final, decimos: De ese punto se tratará en otro artículo, si el tiempo y la dicadura lo permiten.

Francisco L. CABALLERO

Desde Eibar

El conflicto metalúrgico

EIBAR, 21.—Hace cerca de tres y medio que se declaró en esta localidad la huelga de obreros metalúrgicos, que afecta a la mayor parte de los trabajadores.

Se hicieron unas modestísimas peticiones, y los obreros se vieron obligados a salir a la calle para conseguirlos; pues debe ser tal la ceguera de los patronos, que no quieren ver la justicia que acompaña a los huelguistas.

Varias veces ha reunido la Junta local de Reformas Sociales, a instancias del Ayuntamiento, a elementos patronales y obreros, con el fin de hallar una solución a este conflicto, que tantos perjuicios acarrea a las dos partes litigantes; pero siempre por sus buenos propósitos se han estrellado ante la intransigencia de la clase patronal. Otra vez ha llegado a retirarse a patronos y obreros, y hoy los primeros están ya estudiando la reclamación. Se ha dado, pues, un paso, aun cuando ténemos la seguridad de que sus ofrecimientos no dejarán de ser una mezquindad.

Los obreros católicos de la localidad repartieron «profundamente» pocos días antes de estallar el conflicto, una hoja declarando hallarse dispuestos a llegar hasta donde sea preciso para la consecución de las justísimas reclamaciones de los obreros.

Hace pocos días fuimos sorprendidos por otra hoja, firmada por el Comité del Sindicato católico libre (?), donde se arremetía furiosamente contra los de la Casa del Pueblo, diciendo que por la torpeza de sus direcciones se habían llevado al fracaso las gestiones iniciadas entre patronos y obreros, y otras muchas sandeces más.

Hoy ha aparecido otra aclaratoria; que dice así:

«A los obreros todos de Eibar.—Compañeros: Ponemos en vuestro conocimiento que la hoja repartida el sábado próximo pasado no es auténtica del Sindicato católico libre, sino obra de una camarilla que va de acuerdo con los enemigos de la clase trabajadora de Eibar. Por lo tanto, repetimos, una vez más, que nuestra actitud quedó definida en el manifiesto que publicamos días antes de estallar el conflicto que sostenemos contra la Asociación patronal, conflicto que estamos todos los que de hombres nos preciamos obligados a llevar adelante hasta lograr la aspiración unánime de la masa productora de Eibar. ¡Viva la justicia social!—El Comité del Sindicato católico libre de metalúrgicos.»

Nos hemos detenido a explicar lo precedente para demostrar que los obreros todos, de muy distintos matices que sean, están comprendidos de la justicia de que está dotada la reclamación, «aspiración unánime de la masa productora de Eibar».

El Sindicato metalúrgico de la Casa del Pueblo ha abierto un empréstito de 250.000 pesetas para la creación de otra fábrica Cooperativa que se dedicará a la manufactura de revólveres sistema «Oscillante».

Se espera que el proyecto resulte un éxito estupendo, a juzgar por la forma en que se lleva organizado.—Lidenbrock.

Propaganda por Navarra

Próximo Congreso provincial

Con la cooperación del compañero Víctor Barrio, en nombre de la Unión General de Trabajadores, la Federación de Sociedades obreras de Pamplona ha organizado una campaña de propaganda por los pueblos de Navarra.

Dicha campaña dió principio el día 22 del corriente con un mitin en Pamplona, continuando en la forma siguiente:

Día 23, en Tafalla; 24, en Caparrosa y Caraculillo; 25, en Murillo el Fruto; 26, en Marcilla; 27, en Peralía; 28, en Ibañeta; 29, en Miraflores; 30, en Castiella; 31, en Corella y Fitero; 1.º de noviembre, en Villitana; 2, en Montegudo; 3, en Cortes; 4, en Tudela; 5, en Mendavia; 6, en Parlagüta; 7, en Lodosa; 8, en Cascar; 9, en Andosilla; 10, en San Adrián, y 11, en Asagrá.

El propósito de esta Federación, una vez terminada esta acción, convocar a un Congreso y organizar la Federación provincial, para que con el esfuerzo de todos no quede un pueblo en esta provincia sin un baluarte que ponga coto a los abusos del odio social.

¡Adelante, trabajadores de Navarra! ¡Viva el proletariado universal!—La Comisión.

Otro triunfo de los mineros de Peñarroya

PUEBLONUEVO, 23.—Ha quedado resuelto el conflicto planteado por la Empresa minera de Peñarroya.

Los obreros, por la intervención del Sindicato, han conseguido un señalado triunfo.

Los castigos que fueron origen del conflicto han quedado sin efecto. En lo sucesivo no se impondrán castigos sin antes haber oído al obrero castigado, y, oída su defensa, el subdirector fallará en justicia.

Para indemnizar a los obreros de los jornales perdidos en los cinco días de huelga manifestó el subdirector a la Comisión obrera que se trabajará horas extraordinarias.

La solución de este conflicto ha sido una prueba más de la fuerza de la organización de los mineros.—Corresponsal.

“ESPAÑA”

El número de esta revista, que hoy se ha puesto a la venta, publica el siguiente sumario:

La gran huelga inglesa, por D. Manuel Pedrosa.—Divagaciones sobre la violencia, por C. Rivas Charif.—La crisis del trabajo intelectual, por D. Leopoldo Alas Argüelles.—Poema truncado, por Alonso Quesada.—Vida literaria, por E. Díaz Canedo.—Luces de Bohemia, por D. Ramón del Valle Inclán.—Obras originales de actualidad.

BIBLIOTECA POPULAR

Los grandes pensadores

Precio, 75 céntimos tomo

Table listing authors and page numbers: Victor Hugo, F. Pi y Margall, Voltair, Proudhon, F. La Fontaine, E. Benoit, E. Reclus, E. Renan y M. Berthelot, E. Zola, J. Michelet, C. Flammarion, F. Lamennais, P. Kropotkin, J. J. Rousseau, H. Spenser, J. Jaurés, C. Volney, Ch. Darwin, L. Tolstoy, Teixeira Bastos, Salmerón y Pi y Margall, Pi y Arsuaga.

Federación nacional de Juventudes Socialistas

El Comité nacional, a las Secciones.

Estimados camaradas: Dentro de breves días—el 7 del próximo mes de noviembre—se cumplirá el tercer aniversario de la proclamación de la República socialista rusa de los Soviets.

Nosotros, los jóvenes socialistas españoles, que ya hemos expresado en distintas ocasiones nuestra sincera adhesión al régimen que están imponiendo en Rusia los bocheviques, no necesitamos de grandes esfuerzos para justificar ahora por qué publicamos estas líneas. Señalar el hecho de que pronto se cumplen los tres años durante los cuales no ha podido ser abolido el Poder de los Soviets, es la mejor defensa que puede hacerse de la acción que vienen desarrollando los camaradas rusos.

Aquellos hermanos nuestros han sido y son combatidos por enemigos de toda clase: desde la burguesía, que presente o ausente a la hora del ajuste de cuentas, hasta aquellos trabajadores insensibles o vacilantes que no quieren reparo en negar su simpatía a los rusos por la egoísta razón de que todavía no han triunfado total y absolutamente, y que acaso garantizar su archibolechismo si se les garantizase que la acción soviética iba a triunfar pronto en el mundo entero. Es el error no quiva quien vende de la gente que a sí propia se llama práctica, que se vanagloria de andar con pies de plomo y que censura acremente cualquier audacia del pensamiento, si éste intenta manifestarse con libertad.

Al acercarse la fecha del 7 de noviembre, consideramos un deber para las Juventudes Socialistas de España el conmemorar tan glorioso acontecimiento, celebrando con ese fin mítines, veladas, conferencias, etc., actos en los que se ponga de relieve la transcendencia histórica de la Revolución rusa, las luchas que viene sosteniendo frente al capitalismo mundial, que tiene a su servicio los elementos todos que sirven de sostén al régimen de propiedad privada, desde los periódicos mercenarios a los bandidos que obran de la Entente para continuar la obra de Denikin, de Kolchak y demás miserables. Cuando leáis, jóvenes camaradas, los periódicos enemigos de la Rusia de los Soviets no olvidéis lo que se dice en el manifiesto del II Congreso de la Internacional Comunista: «La prensa burguesa se deja abiertamente comprar, lleva el estigma de los vendidos sobre su frente, como una marca de fábrica. Los periódicos directores de la burguesía mundial son fabricaciones monstruosas de mentiras, de calumnias y de venenos espirituales.» Contra esa labor calceda cuan enormes esfuerzos de propaganda y de sacrificio necesitamos realizar para convencer a los trabajadores de que deben mirarse y capacitarse cada vez más, preparando de ese modo los organismos que hayan de sustituir el día de mañana a los mantenidos por la sociedad burguesa.

Tenemos la seguridad de que las Juventudes cumplirán este deber que se les exige hoy, considerando que libérrimamente lo contrajeron al expresar su incondicional adhesión a la Tercera Internacional, bajo cuya bandera están luchando los rusos y en cuyos principios se basa el Gobierno de los Soviets.

¡Viva la Rusia soviética!

¡Viva la Tercera Internacional!

Madrid, 20 de octubre de 1920.—Por el Comité nacional: REGINO GONZALEZ, secretario; JOSE LOPEZ y LOPEZ, presidente.

En Castellón de la Plana

Los obreros censuran un acuerdo de los municipios republicanos

CADA CUAL EN EL SITIO QUE LE CORRESPONDE

CASTELLÓN, 24.—A raíz de una junta de Directivos que en este Centro obrero se celebró hace algún tiempo para tratar del abaratamiento de las subsistencias, aquellas tomaron en consideración la siguiente proposición, que el camarada Julián Peirats presentó en uno de los momentos en que con mayor calor se discutía tan importante asunto:

«Las Directivas de este Centro, reunidas en asamblea magna para tratar sobre el abaratamiento de las subsistencias, solicitan de ese Ayuntamiento el que, haciéndose cargo de que el reconocimiento del Gobierno socialista de los Soviets de Rusia influyera grandemente en que las harinas bajarán de precio por la importación de esa misma nación obrera, y, por lo tanto, los hogares proletarios se veían por lo menos, con el suficiente pan para mal alimentarse, pida al Gobierno nacional el reconocimiento de dicha República del trabajo.»

Pues bien, como hay un refrán castellano que dice: «Nunca es tarde cuando llega», dicha proposición ha llegado a discutirse en sesión pública, con la presencia de tres empleados y el jefe de la guardia municipal, al cabo de lo menos dos meses.

¡Tarde; pero... llegó!

La cuestión es que al fin llegó a discutirse con pasión y calor en sesión pública. ¡Había que ver frente a frente, sudorosos, jadeantes de entusiasmo, a los republicanos Sres. Selma y Peláez y al conservador católico Sr. D. Juan A. Calduch discutir la proposición.

¡Habrás visto mayor frescura! ¿Para eso le sirve al «corregidor» Selma ser tan rebelde, tan amigo de los que sufren? Y ¿qué diremos del «casi» socialista Peláez? Jamás pensamos en que la mayoría republicana aprobara tal solicitud obrera; pero nunca concebimos que elementos que se filian tantas veces de defensores de los hijos del trabajo, amantes de la democracia, salvaguardadores de los derechos de los sin fortuna, se pusieran de acuerdo con hombres tan reaccionarios y burgueses cual el Sr. Calduch, para acabar romando el acuerdo de que se pediría al Gobierno que se pusiera de acuerdo con el resto de los Gobiernos de Europa con objeto de llegar a un abaratamiento de las subsistencias.

¡Qué fatigados han quedado los pobres chicos!

Pero los obreros hacen una crítica saludable de la mayoría, que tan bien sabe defender a los sin patria.

Seguid por ese camino, ediles del gorro frigio, que andando ese muy largo trecho os van a conocer del todo.

¡Directivos del Centro obrero, alerta, y ved dónde tenemos el enemigo!—C.

Protesta en Pontevedra

Se quita un hospital al Ayuntamiento

PONTEVEDRA, 23.—Por haber dictado el ministro de la Gobernación una real orden quitando el hospital al Ayuntamiento, que lo venía poseyendo desde tiempo inmemorial, y pasando a la Junta del Patronato, las Federaciones agrarias, los trabajadores y la Agrupación Socialista han enviado al ministro telegramas de protesta.—Corresponsal.

Unión General de Trabajadores

La elección de vocales del Instituto de Reformas Sociales

RECTIFICACION DEL NOMBRE DE UN CANDIDATO

Al publicar los nombres de los compañeros propuestos se padeció un error en el apellido del compañero Juan Natal Chapin, que consiste en haber escrito Nadal en vez de Natal, que es como se apellida.

Rogamos a las organizaciones que pertenecen al grupo tercero de industrias y que no hayan votado todavía que subsanen este error.

Madrid, 25 de octubre de 1920.—Por el Ejecutivo, Francisco Largo Caballero, secretario general.

El Sindicato de periodistas y empleados de la prensa

Este Sindicato ha establecido su domicilio social en la calle del Espíritu Santo, número 41, en el número de derecha, donde funcionan todas las tardes las Secretarías de sus Secciones para cuantas consultas se precisen evacuar.

También está terminada la organización de la Agencia de noticias «La Letra de Molde», que muy pronto será abierta al servicio general, y su instalación ha quedado hecha en el mismo domicilio social del Sindicato.

En la última reunión del Pleno directivo del Sindicato se dió cuenta de haber quedado finalizado el ingreso en la Federación Gráfica Española, con todos los derechos y deberes correspondientes.

Asimismo se acordó contribuir con cien pesetas a la suscripción en favor de los huelguistas de Riotinto y abonar al Sindicato de actores el importe de un palco para la función a beneficio de los hijos de los huelguistas.

Se adoptaron otros acuerdos importantes, que muy en breve se harán públicos.

Funciones para mañana

ESPAÑOL.—A las seis, Don Alvaro y la fuerza del sino.

PRINCESA.—A las seis, El ocaso de los demonios.—A las diez y cuarto, La fiercilla domada.

LARA.—A las seis, A la luz de la luna y Cristóbalón.—A las diez y cuarto, Consolar al triste y Cristóbalón.

ESLAVA.—A las seis y a las diez y cuarto, La noche de el alma.

PRICE.—A las seis y a las diez, La almoneda del diablo.

APOLO.—A las seis, El barbero de Sevilla y El último chulo.—A las diez y media, Los cadetes de la reina y La cara del ministro.

COMICO.—A las seis y cuarto, A pi y sin dinero y Lévame al «Metro», mamá.—A las diez y cuarto, El drama de la botica y Lévame al «Metro», mamá.

IMPORTANTE

La Sociedad de obreros del ramo de construcción, de Vivero, pone en conocimiento de todas las Sociedades obreras del ramo y similares que ha declarado el botocot al maestro de obras de aquella localidad D. Manuel Díaz, por no cumplir un acuerdo de la Sociedad sobre suble de jornales, por lo que se ruega a todos los obreros no vayan a trabajar a Vivero para el citado maestro.